



**MOTIVASI WARGA SUKOWIRYO BEKERJA SEBAGAI PENAMBANG  
BATU PIRING**

*(Study Kasus Pada Masyarakat di Desa Sukowiryo, Kecamatan Jelbuk,  
Kabupaten Jember)*

**MOTIVATION OF SUKOWIRYO'S CITIZEN TO BE A MINER OF  
SEATSTONE**

*(A Case Study Of Sukowiryo's Citizen, Sukowiryo's Village, District Of Jelbuk,  
Regency Of Jember)*

**SKRIPSI**

**Oleh :**

**Nurma Ida**  
**NIM 060910301075**

**Dosen Pembimbing**

**Drs. Purwawibowo. M.Si**  
**NIP 19590221 198403 1 001**

JURUSAN ILMU KESEJAHTERAAN SOSIAL  
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK  
UNIVERSITAS JEMBER

## PERSEMBAHAN

*Bismillahirrohmanirrohim*, Dengan rasa bangga yang mendalam dan syukur kepada Allah SWT yang tiada hentinya, karya tulis sederhana ini kupersembahkan kepada :

1. Kedua orangtuaku, Ayahandaku Achmad Saeri, SH dan Ibundaku Dartik Ida Farida, Terimakasih atas segala dukungan moral dan spiritual serta kasih sayang, do'a yang tulus, pengorbanan yang tinggi sehingga aku dapat menyelesaikan studi ku diperguruan tinggi.
2. Kedua Adik-Adikku, Ana Musliha dan Ryanti Ida, terimakasih atas kasih sayang dan keceriaan yang berwarna dalam hidupku, senyum dan canda kalian menjadi semangatku dalam menjalani hidup ini, jadilah adik-adikku yang selalu kusayang dan selalu ku banggakan.
3. Guru-guruku dari TK sampai Perguruan Tinggi, terimakasih atas ilmu yang telah diberikan untuku sehingga menjadikanku dapat melihat dan merasakan bagaimana kehidupan yang berlandaskan Ilmu Pengetahuan yang tinggi.
4. Almamaterku Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Jember, sebagai tempat akhir dari segala tahapan dari pendidikanku dan memberikanku gelar Sarjana Sosial (S.Sos).
5. MPA MAPALUS FISIP Universitas Jember. Yang telah memberikan Ilmu Pengetahuan tentang kehidupan, Memberikan saudara-saudara baru, Menjadi Rumah Kedua ku, melahirkan petarung-petarung kehidupan. Melahirkan jiwa yang tangguh dan mampu bertahan dalam kondisi apapun, melahirkan "Merry", yang belum ada sebelumnya.
6. Erwin Kurniawan A.Md, yang telah menjadi teman, sahabat, sekaligus kekasih, terimakasih atas pancaran inspirasi yang kuterima, terima kasih telah menjadi sandaranku ketika lelah, terima kasih atas segala motivasi yang telah kuterima selama ini untuk melangkah menjadikanku pribadi yang lebih baik dari sebelumnya. Semoga yang kuasa merestui untuk berjalan bersama menuju ridho Nya.

## **MOTTO**

*“Bagi orang-orang yang benar-benar mau, tidak ada satupun sesuatu yang mustahil. Mereka selalu berkata : Aku Akan Menemukan Jalan. Kalau tidak, Aku Akan Membuatnya.”*

**(MIRABEAU)**

*“Nilai Manusia itu ditetapkan dari keberaniannya memikul tanggung jawab, mencintai hidup dengan kerja, membawanya kepada kegairahan hidup yang paling tersembunyi.”*

**(KAHLIL GIBRAN)**

*“Aku Harus mampu bertahan dalam kondisi apapun selama itu masih logis dan bisa dijangkau”*

**(From My Self)**

## PERNYATAAN

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Nurma Ida

NIM : 060910301075

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa karya tulis ilmiah yang berjudul: *Motivasi Warga Sukowiryo Bekerja Sebagai Penambang Batu Piring* adalah benar-benar hasil karya sendiri, kecuali jika disebutkan sumbernya dan sebelumnya belum pernah diajukan pada institusi manapun, serta bukan karya jiplakan, saya bertanggung jawab atas keabsahan dan kebenaran isinya sesuai ilmiah yang harus dijunjung tinggi.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya, tanpa adanya tekanan dan paksaan dari pihak manapun serta bersedia mendapatkan sanksi akademik jika ternyata dikemudian hari pernyataan ini tidak benar.

Jember, 19 September 2011

Penulis

Nurma Ida

060910301075

**SKRIPSI**

**MOTIVASI WARGA SUKOWIRYO BEKERJA SEBAGAI PENAMBANG  
BATU PIRING**

Oleh

Nurma Ida

NIM. 060910301075

Dosen Pembimbing

Drs. Purwowibowo. M.Si

NIP : 19590221 198403 1 001

## PENGESAHAN

Skripsi berjudul: *Motivasi Warga Sukowiryo Bekerja Sebagai Penambang Batu Piring*

Telah diuji dan disahkan oleh Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Jember pada:

Hari : Selasa

Tanggal : 19 Juli 2011

Tempat : Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Jember.

### Tim Penguji:

Ketua

Sekretaris

Budhy Santoso, S.Sos, M.Si  
NIP. 197011131997021001

Drs. Purwowibowo, M.Si  
NIP. 195902211984031001

Anggota

Anggota

Drs. Partono, M.Si  
NIP. 195608051986031001

Kris Hendrijanto, S.Sos, M.Si  
NIP. 197001031998021001

Mengesahkan  
Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik  
Universitas Jember

Prof. Dr. Hary Yuswadi, MA  
NIP. 195207271981031003

## RINGKASAN

**Motivasi Masyarakat Desa Sukowiryo Bekerja Sebagai Penambang Batu Piring** (Study Deskriptif Pada Masyarakat di Desa Sukowiryo, Kecamatan Jelbuk, Kabupaten Jember) Oleh Nurma Ida, NIM. 060910301075 Tahun 2011, Jurusan Ilmu Kesejahteraan Sosial Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Jember.

Rendahnya Ilmu Pengetahuan dan Teknologi serta Pendidikan Dalam Masyarakat menyebabkan rendah pula kualitas Sumber Daya Manusia yang dimiliki dalam setiap individu. Hal tersebut menyebabkan sulitnya mencari lapangan pekerjaan yang layak dan sesuai dengan ilmu pengetahuan di berbagai bidang. Sehingga banyak masyarakat yang memilih pekerjaan yang tidak membutuhkan ilmu pengetahuan dan standart pendidikan untuk melakukannya. Pemilihan pekerjaan seperti apapun tidak menjadi suatu masalah bagi individu yang tidak memiliki ilmu pengetahuan dan pendidikan yang tinggi. Asalkan dari pekerjaan tersebut individu dapat memperoleh keuntungan utama yaitu finansial untuk mencukupi kebbutuhan setiap hari, walaupun pada akhirnya menyebabkan tingkat perekonomian yang rendah. Karena minimnya pendidikan dan *skill* yang dimiliki, menjadikan sangat maraknya faktor kemiskinan di negara ini. Sehingga memperkuat faktor persaingan antara masyarakat yang mempunyai tingkat perekonomian yang diatas rata - rata dengan masyarakat yang kurang mampu. Hal inilah banyak dialami oleh masyarakat kecil, karena minimnya lapangan pekerjaan yang ada dan kurangnya *skill* yang dimilikinya sehingga banyak dari mereka memanfaatkan Sumber Daya Alam untuk memperoleh keuntungan dalam pemenuhan kebutuhan keluarganya.

Penelitian yang berjudul Motivasi Masyarakat desa Sukowiryo Bekerja Sebagai Penambang Batu Piring dengan studi Deskriptif di Desa Sukowiryo, Kecamatan Jelbuk, Kabupaten Jember ini bertujuan untuk mengetahui motivasi masyarakat desa sukowiryo menjadi penambang batu piring. Dari penelitian ini dapat dilihat bahwa didalam motivasi atau dorongan terdapat suatu motif yaitu sifat untuk mendorong yang akan menggerakkan perilaku untuk mencapai tujuan

dan harapan. Motif disini terdapat motif dari luar individu (*ektrinsik*) dan motif dari dalam individu (*intrinsik*), demikian juga perilaku dari para penambang batu piring yang mempunyai perilaku positif dan perilaku negatif yang pada akhirnya untuk mencapai tujuan yaitu memperoleh suatu keuntungan dan harapan.

Penelitian ini dilaksanakan di desa Sukowiryo, kecamatan Jelbuk, Kabupaten Jember, Provinsi Jawa Timur. Adapun alasan penentuan lokasi penelitian tersebut dikarenakan Desa Sukowiryo merupakan desa yang paling banyak terdapat bukit-bukit yang disebut gumuk yang merupakan tempat memperoleh batu piring, dan Desa Sukowiryo adalah tempat tinggal masyarakat yang paling banyak bekerja sebagai penambang Batu Piring, serta Desa Sukowiryo adalah desa Pensuplay utama Para Pengusaha Batu Piring di Kabupaten Jember. Pendekatan yang digunakan dalam penelitian ini adalah pendekatan ilmu sosial interpretatif, jenis penelitian adalah penelitian kualitatif. Peneliti menggunakan teknik *puposive sampling* dengan menjadikan 4 informan pokok penambang batu sebagai pusat informasi utama dalam penelitian ini, dan didukung pula 4 informan tambahan yang berfungsi sebagai pendukung dari informasi yang dikemukakan oleh informan pokok dan sebagai pengecekan ulang keabsahan data yang diperoleh dari informan pokok. Dalam penelitian ini, proses mendapatkan informasi atau data menggunakan teknik wawancara *indept interview* dengan menggunakan pedoman wawancara (*guide interview*), serta peneliti menggunakan metode observasi untuk melihat keadaan dilapangan secara langsung dan studi dokumentasi. Teknik analisa data menggunakan tahapan-tahapan yaitu pengumpulan data mentah, transkrip data, pembuatan koding, kategorisasi data, penyimpulan sementara, trianggulasi dan penyimpulan akhir. Untuk teknik keabsahan data penelitian ini menggunakan trianggulasi sumber data.

Secara Keseluruhan, Motivasi Penambang Batu Piring untuk menekuni pekerjaannya adalah, keinginan untuk mendapatkan keuntungan yang berupa upah/gaji untuk memenuhi kebutuhan keluarganya, dengan Keterbatasan Pendidikan, Ilmu pengetahuan dan keterampilan/*skill* yang mereka miliki sehingga menyebabkan keterbatasan lapangan pekerjaan yang akhirnya



menggantungkan kepada alam dan didukung adanya Sumber Daya Alam yang dapat di Eksplore hasil kekayaannya, dengan Komunitas masyarakat Desa Sukowiryo yang mayoritas bekerja sebagai penambang batu piring, dengan harapan yang tinggi dalam pekerjaannya, yaitu mendapatkan kenaikan gaji, naik jabatan, dan mempunyai alat penambangan yang modern.

## KATA PENGANTAR

*Bismillahirrohmanirrohim*, Puji Syukur Alhamdulillah atas rachmad, hidayah, dan anugerah yang telah diberikan Allah SWT, dengan semangat yang tinggi, harapan yang besar, do'a dan kekuatan yang telah diberikan kepada penulis sehingga tulisan karya ilmiah yang berjudul "Motivasi Warga Sukowiryo Bekerja Sebagai Penambang Batu Piring" ini bisa terselesaikan dengan baik. Tulisan ini adalah salah satu syarat untuk menyelesaikan program pendidikan strata satu di jurusan Ilmu Kesejahteraan Sosial, Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Jember.

Proses penulisan karya ilmiah ini juga tidak terlepas dari bantuan berbagai pihak, dan untuk hal itu ucapan terimakasih yang sedalam-dalamnya penulis juga sampaikan kepada :

1. Prof. Dr. Hary Yuswadi. M.A. selaku dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Jember.
2. Drs. Partono, M.Si selaku Ketua Jurusan Ilmu Kesejahteraan Sosial
3. Drs. Purwowibowo, M.Si selaku dosen Pembimbing yang telah banyak memberikan masukan dan arahan selama proses penyusunan hingga terselesaikan tulisan karya ilmiah ini.
4. Drs. Sama'i M.Kes selaku Dosen Pembimbing Akademik (DPA) yang selalu memberikan bimbingan pada peneliti selama menempuh jenjang pendidikan S1 di Fisip Universitas Jember.
5. Segenap Bapak dan Ibu Dosen di Jurusan Ilmu Kesejahteraan Sosial yang telah mendidik penulis selama proses perkuliahan.
6. Seluruh Staff Akademik dan Kemahasiswaan, Terimakasih untuk Bantuan dan Kerjasamanya selama ini.
7. Bapak Sukarno selaku Kepala Desa Sukowiryo, yang telah mempermudah proses Adminitrasi dalam Penelitian didesa Sukowiryo.
8. Semua Pihak dan Informan dari Masyarakat Desa Sukowiryo yang telah membantu peneliti dalam proses penyelesaian skripsi ini.

9. Semua Saudara-saudaraku di MPA MAPALUS Fisip Universitas Jember yang telah memberikan motivasi yang tinggi.
10. Angkatan Kuliahku, Ilmu Kesejahteraan Sosial 2006, Cikrak, Jepit, Mahdani, Lia, Lina, Xsan n *The "Cobra Gank"*, dll. Terimakasih atas perjuangan dan persahabatan yang telah kita jalin bersama-sama.
11. Seluruh Penghuni Kos Halmahera 2 No.9 Sumbersari Jember, Cikrak, Lina, Lia, Yanti, dan Adik-Adik kos yang lain. Terimakasih atas canda tawa yang menjadikan warna dalam keseharian kehidupan kita.
12. Angkatan Diklatku di MPA MAPALUS MPL.2007.XXIII, Erwin "Datuk", Riza "Lepek", Guntar "Mamel", Husni, Feri "Gembul", Rizal "Salbut". Terimakasih kawan, atas perjuangan dan persaudaraan selama ini yang telah kita jalin bersama.
13. Senior Diklatku di MPA MAPALUS Pada tanggal 23-28 Januari 2007. Mas Anang yang selalu bisa menjawab semua pertanyaanku, Mas Gusdur yang selalu memberikan nasehat dalam setiap langkahku, Mas Cholis yang selalu memberikan kata-kata pedas namun menjadi motivasiku, Mas Tam2 yang selalu membuatku takut dan sungkan tapi membuatku lebih baik, Mas Wahyu, Mas Danu, Mas Didik, Mas Ali, Mas Sholeh, Mas Ravi, Mas Taufik, Mas Gondrong, Mas Zaki, Mbak Siska, Mbak Reny, Mbak Dewi, semuanya terimakasih telah menjadi seniorku yang menuntunku berkegiatan dan menjadikanku lebih baik dari sebelumnya.
14. Adik-adikku di MPA MAPALUS, Angkatan XXIV, Angkatan XXV, Angkatan XXVI, Angkatan XXVII. Terimakasih telah mewarnai perjalanan hidupku selama dirumah keduaku MPA MAPALUS.
15. Segenap Pengurus MPA MAPALUS Periode 2009-2010, dan Periode 2010-2011. Khususnya untuk Ketua Umum M.Riza Makmun

dan Abd. Hamid Kholil. Terimakasih atas kerjasama yang telah terjadi selama ini untuk menjalankan roda organisasi.

16. Seluruh pihak-pihak yang tidak sempat penulis sebutkan satu persatu yang telah banyak membantu pelaksanaan penelitian dan terselesaikannya karya tulis ilmiah ini.

Kebaikan kalian semua semoga menjadi amal ibadah yang mampu mengangkat derajat kesempurnaan di hadirat Allah SWT nanti, Amin.. Tulisan ini adalah karya insani, yang penulis sendiri sadari tidak sempurna, dengan segala kerendahan hati penulis ber do'a semoga karya ilmiah ini dapat memberikan banyak manfaat bagi seluruh pembaca.

Jember, 19 September 2011

Penulis

Nurma Ida  
060910301075

## DAFTAR ISI

<b>HALAMAN JUDUL</b> .....	i
<b>HALAMAN PERSEMBAHAN</b> .....	ii
<b>HALAMAN MOTTO</b> .....	iii
<b>HALAMAN PERNYATAAN</b> .....	iv
<b>HALAMAN PEMBIMBINGAN</b> .....	v
<b>HALAMAN PENGESAHAN</b> .....	vi
<b>RINGKASAN</b> .....	vii
<b>KATA PENGANTAR</b> .....	x
<b>DAFTAR ISI</b> .....	xiii
<b>DAFTAR TABEL</b> .....	xvi
<b>DAFTAR LAMPIRAN</b> .....	xvii
<b>BAB I. PENDAHULUAN</b> .....	1
1.1 Latar Belakang .....	1
1.2 Rumusan Masalah .....	11
1.3 Tujuan Penelitian .....	12
1.5 Manfaat Penelitian .....	12
1.5.1 Manfaat Praktis . .....	12
1.5.2 Manfaat Teoritis . .....	12
<b>BAB II. TINJAUAN PUSTAKA</b> .....	13
2.1 Konsep Kemiskinan .....	14
2.2 Konsep Motivasi .....	16
2.2.1 Situasi/Kondisi Penambang Batu Piring .....	18
2.2.2 Motif Penambang batu piring .....	19
2.2.3 Perilaku Penambang batu piring .....	22
2.2.4 Tujuan Penambang Batu Piring .....	25

2.2.5 Harapan Penambang Batu Piring.....	25
2.3. Kajian Terhadap Penelitian Terdahulu .....	25
<b>BAB III. METODE PENELITIAN</b> .....	<b>28</b>
3.1 Metode Penelitian .....	28
3.2 Pendekatan Penelitian . .....	28
3.3 Jenis Penelitian . .....	31
3.4 Metode Penentuan Lokasi . .....	32
3.5 Metode Penentuan Informan . .....	32
3.6 Metode Pengumpulan Data . .....	34
3.6.1 Observasi .....	34
3.6.2 Wawancara .....	35
3.6.3 Dokumentasi .....	36
3.7 Metode Analisa Data .....	36
3.8 Teknik Keabsahan Data .....	38
<b>BAB IV. PEMBAHASAN</b> .....	<b>39</b>
4.1 Deskripsi Lokasi Penelitian .....	39
4.1.1 Keadan Georafis Penelitian .....	39
4.1.2 Potensi Pertanian Tempat Penelitian .....	40
4.1.3 Kelompok Umur .....	41
4.1.4 Profesi Masyarakat .....	41
4.1.5 Kualitas Angkatan Kerja .....	42
4.1.6 Pendidikan .....	43
4.2 Deskripsi Informan .....	44
4.2.1 Informan Pokok .....	44
4.2.1.1 Umur Informan dan Masa Sebagai Penambang..	46
4.2.1.2 Pendidikan Informan.....	46
4.2.2 Informan Tambahan .....	47
4.3 Deskripsi Tempat Penambangan .....	48
4.3.1 Ekosistem Gumuk .....	49
4.3.2 Potensi Gumuk .....	50
4.3.3 Eksploitasi Galian C.....	52

4.3.4 Peraturan Eksploitasi Gumuk.....	52
4.4 Analisis Data .....	54
4.5 Motivasi Menjadi Penambang Batu Piring .....	54
4.5.1 Kondisi Tempat Tinggal Penambang Batu Piring.....	54
4.5.2 Motif Bekerja Sebagai Penambang Batu Piring.....	59
4.5.3 Perilaku Penambang Batu Piring.....	68
4.5.4 Tujuan dan Harapan Penambang.....	74
<b>BAB V. KESIMPULAN DAN SARAN .....</b>	<b>80</b>
<b>5.1 Kesimpulan .....</b>	<b>80</b>
<b>5.2 Saran .....</b>	<b>82</b>
<b>DAFTAR PUSTAKA .....</b>	<b>84</b>
<b>LAMPIRAN</b>	

## DAFTAR TABEL

Tabel 4.1 Luas Wilayah Dan Peruntukannya .....	40
Tabel 4.2 Hasil Pertanian Desa Sukowiryo.....	40
Tabel 4.3 Kelompok Umur Masyarakat Desa Sukowiryo .....	41
Tabel 4.4 Profesi Masyarakat Desa Sukowiryo .....	42
Tabel 4.5 Kualitas Angka Kerja Desa Sukowiryo .....	43
Tabel 4.6 Tingkat Pendidikan Masyarakat Desa Sukowiryo .....	43
Tabel 4.7 Identitas Informan Pokok .....	44
Tabel 4.8 Umur Informan Pokok dan Lama Bekerja sebagai Penambang Batu Piring.....	46
Tabel 4.9 Tingkat Pendidikan Informan Pokok .....	46
Tabel 4.10 Identitas Informan Tambahan .....	47



## DAFTAR LAMPIRAN

- A. Pedoman Wawancara
- B. Hasil Koding Data
- C. Kategorisasi Data
- D. Surat Tugas dari Jurusan Ilmu Kesejahteraan sosial Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Jember
- E. Surat Izin penelitian dari lembaga Penelitian Universitas Jember kepada BAKESBANG dan LINMAS Jember
- F. Surat Izin penelitian dari BAKESBANG dan LINMAS Jember kepada Camat Jelbuk
- G. Surat Izin penelitian dari Camat Jelbuk kepada Kepala desa Sukowiryo
- H. Surat Keterangan selesai melakukan penelitian dari kepala Desa Sukowiryo
- I. Dokumentasi kegiatan Penambang Batu Piring Di Desa Sukowiryo